

PITRUFQUÉN

Tierra de Cenizas, con Tradición y Cultura

ACTA N° 098 - 2019
ACTA SESION ORDINARIA DE CONCEJO
DE FECHA 20 DE AGOSTO DE 2019

Siendo las 10:08 horas y contándose con la asistencia de los Concejales señores Raúl Pantoja Seco, Luis Marican Marican, Martín Salazar Carvajal, César Oliva Recabarren, Adrián Ibarra Valdebenito y José Lizama Díaz, señor Presidente y Alcalde Titular, don Jorge Jaramillo Hott da inicio a la sesión, en nombre de Dios, actúa como secretario, don Osvaldo Villarroel Carrasco, Secretario Municipal, la que se realiza en la sala de sesiones Madre Jacinta, del Concejo, en la Biblioteca Municipal, ubicada en calle Vicuña Mackenna N° 891 de Pitrufquén.

Asisten a la sesión los siguientes funcionarios municipales; Sr. José Ignacio Chesta Núñez, Administrador Municipal; Sr. Claudio Bustos Flores, Director Unidad de Control; Sra. Katherine Troncoso Godoy, Encargada Adulto Mayor y Jefa de Gabinete; Sr. Víctor Epulef Llancaman, Asesor del Sr. Alcalde; Srta. Mónica Rivera Vargas, Directora de Administración y Finanzas Municipales; Sra. Oriana Bonvallet Knabe, Directora de Obras Municipales; Sr. Daniel Fuller Paillán, SECPLAN; Sr. Javier Delgado Zúñiga, Director Seguridad Pública; Sr. Víctor Sandoval Cosloski; Director de Desarrollo Comunitario.

TABLA

- 1.-LECTURA Y APROBACIÓN ACTA N° 097 DE FECHA 13.08.2019.
- 2.- CORRESPONDENCIA,
- 3.- CUENTA DEL PRESIDENTE,
- 4.- ENTREGA INFORME DE COMISIONES DEL CONCEJO,
- 5.- ASUNTOS DE SESIONES ANTERIORES,
- 6.- ASUNTOS NUEVOS,
- 6.1.- Entrega del Balance de Ejecución Presupuestaria del segundo trimestre año 2019.
- 7.- INCIDENTES.

DEL DESARROLLO DE LA SESIÓN.

1.- LECTURA Y APROBACIÓN ACTA DE SESION ORDINARIA N° 097 DE FECHA 13.08.2019.

- Sr. Presidente, don Jorge Jaramillo Hott, somete a aprobación el Acta de Sesión Ordinaria N° 097 de fecha 13 de Agosto de 2019.

* Concejal Sr. Pantoja, se refiere a la gran noticia sobre el rechazo de parte del Consejo de Seremis al Proyecto Central Hidroeléctrica Los Aramos, manifiesta su total alegría. Aprueba el Acta N° 097 de 2019.

* Concejal Sr. Salazar, manifiesta su alegría por el rechazo al Proyecto Los Aramos, en sus incidentes se referirá mayormente, aprueba el Acta N° 097 de 2019.

* Concejal Sr. Ibarra, aprueba el Acta N° 097 de 2019.

* Concejal Sr. Marican, de la misma forma que sus colegas, se referirá solo a la aprobación del acta, aprueba el Acta N° 097 de 2019.



- * Concejal Sr. Oliva, aprueba el Acta N° 097 de 2019.
- * Concejal Sr. Lizama, aprueba el Acta N° 097 de 2019.
- Sr. Presidente, aprueba el Acta N° 097 de 2019.

Con ello habiendo quórum y por unanimidad se adopta el: *Acuerdo N° 462 de este periodo que, Aprueba el Acta de Sesión Ordinaria N° 097 de fecha 13 de Agosto del año 2019, sin observaciones.-*

2.- CORRESPONDENCIA

2.1.- Invitación de fecha Agosto de 2019, del Instituto Gestión Local, a participar de la Gira Técnica Internacional denominada “Experiencias de Gestión Educacional en España”, que se realizara entre los días 5 al 13 de octubre de 2019, en la ciudad de Madrid-España.

Se adjunta tríptico con la información y mas detalles puede solicitar al email infogestionlocal.cl.

2.2.- Carta de fecha Junio 2019, de la Asociación Chilena de Municipalidades a través de la Comisión de Género y Equidad ACHM, ha convenido con The Estée Lauder Companies, realizar conjuntamente la Campaña contra el Cáncer de Mama 2019, que se realiza en más de 70 países, desde hace 27 años.

Esta campaña ha permitido salvar miles de vidas, donde el 2018, estuvo presente en 50 comunas del país y en cuyas ciudades participaron todos los municipios que adhirieron a esta, beneficiándose un número importante de mujeres de los territorios locales.

El desafío 2019 es que, con ayuda, se pueda doblar esa cantidad llegando a 100 comunas a lo largo de todo Chile, especialmente a aquellas zonas más alejadas y con mayores dificultades para acceder a la prevención del cáncer de mama.

En este marco, destacar que la institución promotora de esta campaña 2019, The Estée Lauder Companies, entrega mamografías sin costo a mujeres vulnerables, en el rango etario no cubierto por la salud pública, es decir para mujeres entre 40 y 49 años y más de 69 años. Igualmente se incluye pacientes entre 35 y 39 años, con antecedentes de cáncer en familiares directos.

Es importante tener en cuenta que el cáncer de mama afecta transversalmente a todas las mujeres, siendo hoy la principal causa de muerte por cáncer en mujeres en el país. Todos los días mueren de 3 a 4 mujeres por cáncer de mama en Chile.

La Salud Pública (Fonasa, Isapre) ofrece el beneficio de una mamografía sin costo, cada tres años a mujeres entre 50 y 69 años, sin embargo, el 60% de ellas, no utilizan este beneficio.

Están seguro que todos unidos se debe hacer el máximo esfuerzo para que sea detectado a tiempo, dando a conocer que el cáncer de mama detectado a tiempo es curable, evitando así muertes innecesarias.

El mensaje de este año es “Todos Juntos por un mundo libre de cáncer de mama”, y para concretar este objetivo, están invitando a unirse a dicha campaña realizando las siguientes actividades. (Se adjunta resumen actividades).

En resumen, The Estée Lauder Companies apoya estas acciones entregando folletos informativos (material digital) y cintas rosadas, además de las imágenes y logos de la campaña necesarios para la fabricación de los pendones y lienzos, asesoría para la iluminación de edificios y coordinación con profesionales de la salud para charlas educativas en caso de que lo requieran.



2.3.- Carta de fecha 20 de agosto de 2019, del Ballet Folklórico Municipal de Pitrufrquén, agradece al Alcalde y al Concejo municipal por facilitar el bus municipal para la gira a la ciudad de Allen Argentina, en donde acaban de llegar el día de ayer, todos muy bien Gracias a Dios, y en donde los niños y jóvenes dejaron muy bien puesto el nombre de Pitrufrquén y del país.

Para esto jóvenes y niños ha sido una gran experiencia de vida que difícilmente olvidaran y que el apoyo otorgado fu muy importante para la realización de este sueño.

En segundo lugar, aclarar lo publicado en el diario NOTICIAS DEL SUR en su edición del fin de semana recién pasado, donde señalo que la Consejera Regional Sra. Jacqueline Romero, había hecho las gestiones para solucionar el imprevisto que tuvieron en la aduana Chilena, siendo esto absolutamente falso ya que fue el Concejal Cesar Oliva a quien invitamos en calidad de socio del grupo hacer las llamadas correspondientes y en ningún momento los apoderados se comunicaron con ella, el Concejal Oliva llamo al Alcalde de la Comuna de Pitrufrquén, al diputado Ricardo Celis, al Intendente Regional, Don Jorge Atton, quien amablemente coordino junto al Seremi de Transporte y nuestro Dideco la solución al problema, que aunque no hubiera existido igualmente tenían que esperar para pasar Argentina, ya que había un accidente y el transito estaba cerrado esperando todo el día para cruzar, en ningún momento como publicó el Diario el bus municipal estuvo detenido y tampoco habían niños llorando, todo lo contrario, ellos disfrutaron y estuvieron felices.

A la vez aclarar que la agrupación no ha sido apadrinada por la Consejera Sra. Jacqueline Romero como lo indico el diario.

Para terminar se quedan con la hermosa experiencia vivida en todos estos días y agradecen enormemente la colaboración para este viaje quedando a la entera disposición del municipio y de la comuna.

Análisis de la Correspondencia.

- Sr. Presidente se refiere a la tercera correspondencia, lamentar que siempre por actividades que realiza esta administración se generen aprovechamiento político, situación que inmediatamente resolvieron, agradece al Diputado Celis, al Intendente Jorge Atton, al Dideco Víctor Sandoval, que se movilizó de forma inmediata, pero ya están acostumbrado a este tipo de acciones.

- En cuanto a la campaña del Cáncer de Mama, dentro de su equipo hay personas con esta situación, obviamente irán con todo con esta campaña, no solo es a nivel nacional, dentro de la comuna hay muchas personas que sufren de esta enfermedad.

- La otra correspondencia es una invitación, se iba referir en su cuenta del Presidente, pero ya que esta carta se trata de una invitación al extranjero, aprovecha de decir que desde que asumió dijo que no iban a viajar al extranjero ni siquiera el Alcalde, y aprovecha inmediatamente de dar respuesta a los Concejales Lizama e Ibarra que no autorizará su viaje a México, ese viaje sale \$ 13.000.000.-, y si van a salir a capacitaciones tiene que ser dentro del país, por su parte las veces que él iba a salir fuera del país, como fue el caso de Honduras, donde fue invitado con todos los gastos pagados y no pudo ir porque no tenía su pasaporte.

*** Concejal Sr. Pantoja:**

* Primero se manifiesta a favor que el municipio sea parte de la campaña del cáncer de mama, lo ha vivido en carne propia, el cáncer es un tema muy complejo y respalda el convenio.



* Qué bueno que se aclare el viaje a Argentina, porque habían muchos comentarios circulando, en base que la Consejera Jacqueline Romero era quien apadrinaba a la Agrupación y porque había ido el Concejal Cesar Oliva, que los niños estaban llorando, todo negativo a lo que el municipio había hecho para que estos niños pudieran ir a su gira en Argentina, pero la verdad que esta declaración pública es muy importante que llegue a Concejo, es muy importante que la directiva se haya tomado el tiempo, pero no es suficiente, considera que el Diario debe darle el derecho a réplica para aclarar la verdad, porque no fue la Consejera Romero que autorizo, que prestó el bus y no es la madrina al grupo, es el propio municipio quien apadrina a esta agrupación.

***Concejal Sr. Sr. Salazar:**

* Sobre la invitación a diferentes cursos a nivel nacional y extranjero, comparte con el Presidente que esta comuna es chica, no tiene muchos recursos y no pueden darse el lujo de gastar tanta plata para ir a capacitarse en el extranjero, si lo pueden hacer dentro del país.

* Quiere sumarse a la Campaña del Cáncer de Mama, le parece bien que el municipio sea parte de esta iniciativa que se hace a través del Departamento de Salud a nivel nacional, regional y comunal, cada vez aparecen más enfermedades y no pueden estar ausentes porque todos sabemos que el cáncer afecta a toda la familia.

En los colegios están vacunando en contra de otras enfermedades y le parece muy bien.

* Respecto a la carta del Ballet Folclórico, en concejo municipal se aprobó el préstamo del bus para que ellos fueran a participar a un encuentro en Argentina y que se hagan todo tipo de comentarios en redes sociales cree que no corresponde.

*** Concejal Sr. Ibarra:**

* Respecto al Cáncer de Mama le parece fantástico, es un flagelo donde hay que dar la lucha, apoyar la iniciativa y a trabajar, es una enfermedad que ha ido en aumento cada día más.

* Sobre la carta del Ballet Folklórico, le da pena que se manosee tanto el tema, le pregunta a su colega Oliva si realmente es socio, si es así, debió abstenerse en cuanto a la votación, cuando llegan solicitudes de la Compañía de Teatro La Butaca, a la cual no pertenece pero si participa de igual forma siempre se abstiene, ojala de alguna vez por todas terminen los comentarios, porque son niños que lo único que quieren es bailar.

- Sr. Presidente, señala que no hubo subvención, solo se les facilito el bus municipal.

*** Concejal Sr. Marican:**

* Primero solicita el pronunciamiento del Concejal Oliva, porque ninguno estuvo en ese momento, entonces no se conoce la situación y luego dará una opinión.

* Concejal Sr. Oliva, al respecto agradece que se aclare la situación, la agrupación lo invitó en calidad de socio, incluso les ayudo a los pocos meses de haberse formado con su trámite de la personalidad jurídica, y así, hasta que hablo con el Alcalde para ayudar a la agrupación con algunos recursos como pagar el monitor.

Respecto a la invitación, el grupo se lució en Allen, fue uno de los números más aplaudidos, también andaba un grupo de Padres Las Casas, los papas estaban muy contentos y si tuvieron problemas con WIFI por eso no se podían comunicar con sus padres. Agradece al ballet que lo hayan invitado a esta experiencia, una gira muy exitosa, representaron muy bien a Pitrufquén y al País.



Respecto a lo que se señala en la carta, indica que se fueron de madrugada y al llegar a la aduana tuvieron problemas con los papeles del circuito cerrado, en ningún momento el bus tuvo retenido, se llamo a la primera Autoridad Comunal, el Alcalde le señala que habla con el Diputado Celis, él le indico que lo comunicaría con el Intendente quien se porto muy bien y señalo que solucionaría la situación, a pesar de aquello no se pudo pasar porque había un accidente en Argentina, donde se volcó un camión con gas, tuvieron que esperar, mientras los niños disfrutaron de la nieve, comieron sándwich, hasta que el Intendente lo llamo nuevamente y pudo solucionar la situación que demoro dos hora porque tenían que solucionar vía online con Santiago. Al regreso el día Domingo nuevamente estaba el paso cerrado pero por mal tiempo, tuvieron que regresar a una ciudad cercana Las Lajas hasta el lunes cuando se abrió el paso aduanero.

* Concejal Sr. Marican, cambia la situación y se clarifica bastante, más aun cuando se ha tenido la posibilidad de viajar a Argentina con personas de distintas edades, conoce lo complejo de viajar, se quedará sin hacer ninguna condena, se queda con la valorización y se alegra que el Colega los haya acompañado porque es importante la mentalidad de los Argentinos es valorable, cuando ha viajado con Quital u otra agrupación, ellos manifiestan su cariño con las agrupaciones que cultivan el folclor, no puede condenar a nadie, habían muchos factores, se alegra que hayan tenido un regreso en buenas condiciones. Felicita a Pablo Huenchuñan que ha hecho un trabajo maravilloso junto a los apoderados, agradece a los conductores responsables de trasladar a la agrupación como es el Sr. Pozo y el Sr. Chávez.

* En el tema del cáncer de mama todo su respaldo para que la administración pueda ser partícipe de las campañas.

***Concejal Sr. Oliva:**

* En el tema del cáncer de mama se manifiesta a favor de apoyar esta causa y todo lo que tengan que hacer como Concejo y como Municipalidad.

* Respecto a la carta de Gestión Local, existe un acuerdo que ya se había tomado al inicio de esta administración que las capacitaciones tenían que ser a nivel nacional.

*** Concejal Sr. Lizama:**

* Todo lo que sea para la campaña sobre el cáncer, se tienen que sumar como Municipalidad, como Departamento de Salud, ha visto como los profesionales se suman, nada más que fortalecer y sumarse, en Pitrufquén hay muchas personas padeciendo esta enfermedad.

* En el tema de las invitaciones, le interesaba la capacitación de México porque están en ese proyecto que va ser pionero en Chile como es el proyecto de "Pueblos Mágicos", le interesaba porque además está dentro del PLADECO de Pitrufquén, de proyectar la comuna en el ámbito turístico, no solo para los concejales, también para los funcionarios y los encargados de la Unidad de Turismo.

* En cuanto el viaje del Ballet Folclórico no tenía idea, se está desayunando, no sabía que el colega andaba con ellos, lamenta lo sucedido, pero para todo estos existen protocolos internacionales, alguna vez sufrió un accidente la Agrupación Unión Gremio Chile, se activaron los protocolos y gracias a Dios todo eso se supero, pero quien recibió los honores?, no recuerda que alguien lo haya hecho. Ahora hacer polémica de esto, no lo cree porque estaría perjudicando a la agrupación. Feliz que hayan tenido éxito y que hayan vuelto sin novedad.



Solamente pedir que se pueda mejorar el protocolo para que no sucedan situaciones que son administrativas, como le sucedió al Alcalde que no tenía su pasaporte, a colegas que se le ha quedado el carnet de identidad, además algo sabía de la situación en la cordillera porque algunos familiares se encontraron con el paso cerrado y tuvieron que regresar.

- Sr. Presidente dice que no fue la Municipalidad que género todo estos comentarios, fue gente de la consejera regional y espera que el Diario le dé la posibilidad de réplica a la agrupación para aclarar la situación y sí se deben mejorar los protocolos, lo van a hacer, siempre hay que estar mejorando.

3.- CUENTA DEL PRESIDENTE.

- Sr. Alcalde y Presidente del Concejo, don Jorge Jaramillo Hott, da a conocer lo siguiente:

3.1.- Miércoles 14 de Agosto

- Participa en reunión con la Unión Comunal de Adultos Mayores, que están muy entusiasmados, hay una agrupación muy potente, felicita a Katherine Troncoso encargada de la Oficina del Adulto Mayor, a los funcionarios del Programa Vínculos que han hecho un trabajo espectacular donde han entusiasmado a muchos y a muchas, y los adultos mayores le comentan que están muy contento que se haya suserito convenio como comuna Amigable con el Adulto Mayor.

- Participa en Plantación con CONAF en Villa Los Ríos 2 y la Unidad Medio Ambiental.

3.2.- Sábado 17 de Agosto

- Participa en "Apertura del proyecto "RESTAURACIÓN Y CONSERVACIÓN DE LA FLORA Y FAUNA DEL ESTERO MAWIZA SECTOR MUNE BAJO", de la organización Mawiza Mallin, agradece la invitación, en esa instancia aprovecho de conversar con el Seremi de Medio Ambiente Sr. Anselmo Rapiman, lo encaro de forma respetuosa, para que recordara cuando fue candidato estaba en contra de la Central Hidroeléctrica. El fue muy respetuoso, dijo que se resolvería desde el punto de vista institucional, y que no podía hablar en ese momento.

Le solicito al Seremi apurar al SEA respecto de la revisión extraordinaria que hace más de un mes está pendiente, por el tema de la Piscicultura, porque cuando se aprobó no se consideró en el estudio de impacto ambiental, la fauna del sector y que espera que de una buena vez se genere una evaluación no a la medida de las empresas, si no que escuchando a la gente del territorio.

- También ese mismo día y aprovecha de felicitar al Club Deportivo Lisperguer que llegaron a la final regional amateur, dejando a la comuna en los más alto cada vez que participa, perdieron la final, pero ahora viene otra final entre los mismo clubes en 15 días más, para ver quién es el equipo representante de la región para participar en el campeonato nacional de futbol senior.

- Participa en Cierre de PROYECTO FNDR "Sistema de separación de residuos para la comuna de Pitrufoquén", donde se entregan 100 composteras a las familias del sector Ultra estación. Felicita a los dirigentes, ya se va a comenzar a construir las obras de confianza.

3.3.- Domingo 18 de Agosto

- Participa en Presupuestos Participativos en diferentes territorios, donde participaron más 5.600 personas, aumentando respecto del año pasado, fue muy bonito la participación de la gente, las campañas, además fue muy bendecido, el día anterior llovía torrencialmente y día domingo un día precioso.



* Se hace entrega a cada Concejal de un resumen con los resultados de los proyectos ganadores y de las dos consultas ciudadanas. Felicita a su equipo de trabajo, un tremendo despliegue, estaban todos, Departamento de Obras, de Educación, de Salud, Dideco, fue un acercamiento muy importante, una de las comunas con mayor participación ciudadana.

3.4.- Lunes 19 de Agosto

- Participa en la sesión de la votación por la Instalación de la Central Hidroeléctrica Los Aromos, fue un día maratónico, este proyecto no era una central de paso, era una represa, pero se dio una pelea con todo, y esto no tienen que ver con quien estuvo primero y quien estuvo después. Vuelve a criticar al SEA que hace evaluaciones con el traje a la medida para las empresas, lo dijo el Intendente, a quien agradece en ese sentido, aquí hay un cambio de la normativa el año 2013, de la Ley 19.300 que le da más apertura a presentar proyectos y no ser tan riguroso en la evaluación.

El día de ayer tuvo la oportunidad de hablar, se inscribió como corresponde, y de alguna forma les paró los carros al empresario, quien dijo que en Freire y Pitrufquén casi no existía Turismo, le dijo que era faltar el respeto a los ciudadanos de Pitrufquén, porque Pitrufquén es una de las comunas con más rescate cultural, no hay otra comuna con más actividades en la región que Pitrufquén. Segundo, le dijo que esto no era una central de paso, que era una represa que la acomodan dejando unas compuertas movibles, ya que según así, deja de ser represa y lo que más le generó extrañeza fue que supuestamente iban a hacer un cauce naturalizado para que pasaran los pases, ahí fue donde les dijo al empresario y autoridades que si acaso iban a poner letreros o señáleticas a los peses para indicarles por donde tenían que pasar.

Además defendió con todo a las Comunidades Indígenas de Carilafquén y Lincuyin, ya que hay un sitio que converge entre el Río Toltén y el Río Allipen donde están las plantas medicinales y que tiene una significancia espiritual para las machis.

Agradece a los Seremis que votaron en rechazo del proyecto Central Los Aramos, los Seremis de: Agricultura, Desarrollo Social, Salud, Transportes, Obras Públicas, a este último, le dijo que era lo único bueno que había hecho, el Seremi de Medio Ambiente y al Intendente Regional. Obviamente no puede dejar de nombrar a los que aprobaron el proyecto como el Seremi de Vivienda y Urbanismo, que no entiende porque aprobó, es muy extraño, el Seremi de Energía, el SEA.

Tampoco puede dejar de felicitar a Pablo Huaiquilao, a Sandra Quiñena, que han liderado esta lucha, felicitar al Lonco Martín Salazar que por más que aquí se mofan del concejal, ojala pudieran ver la intervención del concejal ayer, fue un tremendo argumento, tremenda defensa, sin leer nada, por eso hay que tener cuidado cuando se ríen de la gente, se siente muy orgulloso del Concejal Martín Salazar. Y obviamente agradece a todos los boteros, a la Consejera Romero, con esto Pitrufquén se unió para estar todos apoyando a nuestro Río Toltén, agradece al Concejal Pantoja que ayer estuvo presente, a Ricardo Astete, Presidente de Emprendimiento Turístico de la Cuenca de Toltén, a sus colegas de Toltén y Teodoro Schmidt. Y no puede dejar de criticar a su colega de Freire que no estuvo presente, nadie de Freire, además envían un oficio el día 15 de agosto, días antes de la votación señalando que no tenían observaciones al proyecto.

Por su parte no dejara de pelear y luchar cuando quieran venir a trasgredir, a usurpar nuestro territorio, desde el primer día que asumió como Alcalde ha tenido el compromiso de defender a las comunidades, el territorio y el medio ambiente. Ayer los felicitaban de otras comunas y en adelante espera que en las demás luchas estén todos, no solo unos pocos. Felicitar al Gobierno Regional que con esto han dado una tremenda señal de que por fin se está escuchando a la ciudadanía.



- Participa en Proyecto en Escuela Millahuin, donde no puede dejar de agradecer al Gran Maestro de la Masonería, que los va ayudar y apadrinar con la escuela Nuevo Horizonte, para transformar esta escuela en la Primera Escuela Artística Rural de la Región, donde se va a construir un auditorio, con 60 butacas, camarines, además se le cambiara el nombre a Escuela Artística, hay que definir el nombre, las alternativas son Horacio Saavedra, Julio Domont y Juan Seguel.

- Menciona que ayer lamentablemente no pudo estar, pero lo representó el Administrador Municipal, donde se instaló en la Plaza Pedro Mont, frente al Banco Estado una placa en honor al ex Alcalde Emilio Bornand, donde estuvo el Gran Maestro de la Masonería de Chile, acompañado por don Raúl Cuevas que ha sido muy deferente con esta administración, como maestro de la logia de Pitrufrquén.

Finalmente no puede dejar de mencionar la gran intervención que tuvo el Diputado Álvarez, en la consecuencia que siempre tuvo en rechazo, igual que el Diputado Miguel Mellado y el Diputado Ricardo Celís.

4.- ENTREGA INFORME DE COMISIONES DEL CONCEJO.

- Concejal Sr. Martín Salazar, presenta el Informe N° 05.2019, de la Comisión de Educación.

“El día Martes 06 de Agosto de 2019, se realizó la reunión de la Comisión de Educación, que Preside el Concejal Sr. Martín Salazar Carvajal, con la participación del los Concejales Sr. José Lizama Díaz y Sr. Adrián Ibarra Valdebenito.

Presentaron sus excusas, los Sres. Concejales, Luis Marican Marican, Cesar Oliva Recabarren y Raúl Pantoja Seco.

Asistieron los siguientes Funcionarios Municipales Sr. Jorge Jaramillo Hott, Alcalde Comuna de Pitrufrquén; Sra. Katherine Ibarra Montecino, Directora Departamento de Educación Municipal; Sr. Cesar Lagos Jerez, Encargado SEP Departamento de Educación; Sr. Carlos Tenorio León, Encargado de Infraestructura Departamento de Educación; Sra. Catalina Cuadra, Coordinadora VTF Departamento de Educación.

Además se contó con la presencia de los siguientes representantes de la Sala Cuna y Jardín Infantil Relmu Rayen de Colga, Sra. Mónica Barria R., Encargada Jardín Relmu Rayen; Sra. Silvia Lincopan H., Presidenta CC.PP; Sra. Claudia Manquilar, Secretaria CC.PP; Sra. Ingrid Soto B., Tesorera CC.PP.

Y los representantes Escuela Susana Ortiz de Colga, Sra. Marcela Arvena, Docente Encargada Esc. Susana Ortiz de Colga; Sr. David Pinilla R., Presidente Centro de Padres y Apoderados; Sra. Filomena Calderón C., Secretaria CC.PP,

DE LA REUNIÓN

- El Centro de Padres y Apoderados de la Sala Cuna y Jardín Relmu Rayen de colga, solicita Comodato de una casa que se encuentra desocupada y que pertenece a la Escuela Susana Ortiz de Colga.

- Centro de Padres y Apoderados Sala Cuna y Jardín Relmu Rayen de Colga, Solicita entrega en comodato de un retazo de terreno ubicado en la Escuela Susana Ortiz de Colga.

- Sr, Presidente, en primer lugar de la bienvenida a todos los participantes de esta reunión, y se refiere a la solicitud de comodato de la Sala Cuna y Jardín Relmu Rayen, ellos solicitan un espacio o retaso de terreno para realizar diferentes actividades propias del jardín y donde los niños se puedan recrear y jugar.

Por otra parte, también están solicitando en comodato de la casa que está en desuso y que pertenece a la Escuela Susana Ortiz de Colga.



- Alcalde, Sr. Jorge Jaramillo Hott, manifiesta que está informado de las dos cartas y le solicito al Departamento de Educación, a través de la DAEM, que realizara un estudio y recopilara toda la información para poder ceder estos espacios al Centro de Padres y Apoderados de la Sala Cuna y Jardín Relmu Rayen, y de no haber ningún inconveniente, por su parte estaría de acuerdo de entregar en comodato dichos espacios.

- Directora de Educación, Sra. Katherine Ibarra, señala que converso con la Docente Encargada del establecimiento, ella señala que no volverá a vivir en la casa, por lo tanto, en estos momentos estaría disponible, pero no está en buenas y no reúne todas las condiciones para su uso. El terreno también se puede dar en comodato y no afectaría a la Escuela.

- Presidente Centro de Padres y Apoderados Escuela Susana Ortiz, Sr., David Pinilla, primero agradece por la invitación a esta reunión y como Centro de Padres, manifiesta que no tenían idea de esta solicitud y le parece más justo que el Comodato de la casa pudiera quedar para los dos Centros de Padres y no para uno solo.

- Presidenta centro de Padres Jardín Relmu Rayen, Sra. Silvía Lincopan, dice que lo habían conversado con su directiva del Centro de Padres para compartir la casa ambos Centros de Padres.

- Encargada Jardín Relmu Rayen, Sra. Mónica Barría, manifiesta que no tienen mayor inconveniente en que se pueda compartir el espacio entre los dos Centros de Padres, por su parte estaría de acuerdo.

- Docente Encargada Esc. Susana Ortiz, Sra. Marcela Aravena, por su parte, también estaría de acuerdo en que ambos Centros de Padres puedan compartir el espacio solicitado.

-Sr. Presidente, luego de haber escuchado a cada una de las partes involucradas, los Concejales presentes Sr. José Lizama y Sr. Adrian Ibarra, manifiestan su total acuerdo con este comodato y en que se pueda compartir entre los dos Centros de Padres y Apoderados de ambos establecimientos educacionales.

NOTA:

Como Presidente de la Comisión de Educación, lamento la actitud del Concejal Lizama en esta reunión, considera que los docentes Encargados, Directivas los Centros de Padres y Apoderados no tienen porque escuchar disputas personales y política de parte del Concejal Lizama atacando como siempre a la gestión de la primera autoridad de la comuna. Como Presidente la Comisión de Educación solicita disculpas a todos los presentes en esta reunión.

- CONCLUSIONES:

La Comisión propone al Alcalde y Presidente del Concejo Municipal, Don Jorge Jaramillo Hott, entregar en comodato la casa habitación ubicado en la Escuela Susana Ortiz de Colga, para el uso de ambos Centros de Padres y Apoderados.

Y el retaso de terreno que se está solicitando se dará en comodato al Centro de Padres y Apoderados Jardín Relmu Rayen de Colga.

- El Presidente la Comisión, da por terminada la reunión, agradeciendo a los presentes su asistencia y participación".

* Concejal Sr. Salazar, lamenta que el Concejal Lizama no esté presente, agradece la participación, se me encomendó hacer esta reunión, para ver las dos solicitudes de comodato que llegaron a Concejo Municipal, se llevo a un acuerdo y por lo tanto ahora solo pedir que se lleve a votación porque ya está conversado y analizado.



Se refiere a la nota que puso en informe de molestia por el Concejal Lizama porque le parece que la actitud que él tiene en cada reunión de comisión, siempre sale discutiendo y hablando disparates que no corresponde, no corresponde que los Centros Padres y Apoderados escuchen peleas y riñas entre la primera autoridad y el concejal, además la facultad de invitar a la reunión de comisión es del presidente de la comisión, le pareció más justo invitar al Alcalde para tomar acuerdo inmediatamente en beneficio de las dos organizaciones. Solicita el pronunciamiento de sus colegas y se vote estos comodatos.

* Concejal Sr. Pantoja, felicita el trabajo que está realizando el Concejal Martin Salazar en la comisión de Educación, ha sido mucho más productivo lo que ha realizado que lo que hizo la presidencia anterior, cuando se manifiesta estar en contra de esta presidencia no sabe con qué cara se puede cuestionar cuando la presidencia anterior fue mala, horrible. Además ahondar referente a lo que se manifiesta del concejal Lizama, que cuando hay discusiones en el concejo municipal y la ordinariez llega a un punto mínimo, en esta sala la pueden aguantar, pero cuando la ordinariez empieza a salirse de contexto ya no se puede, esto no es primera vez, en cada reunión hay discusiones, prepotencia, cuestionando a la administración y al Presidente de la Comisión, alguna vez se envió un documento de unidad y trabajo en conjunto pero eso no fue verdad. Respalda el trabajo de la comisión y autoriza el comodato a ambos centros de padres.

* Concejal Sr. Ibarra, primero decir que las comisiones son muy importantes, le gustaría que estuvieran presentes todas los concejales, por lo mismo le gustaría que fueran transmitidas las reuniones de comisiones, se pone contento por lo que va a pasar en ese lugar, lo más beneficiados son los alumnos, los apoderados, autoriza el comodato.

* Concejal Sr. Marican, desde que se planteo o desde que llegaron estos documentos a la mesa manifestó su apoyo para poder entregar el comodato, como también se lo manifestó vía a correo electrónico al presidente de la Comisión para que lo pudiese señalar a las personas en la reunión. Solo manifestar su voto de apoyo al comodato, habiéndole tomado el parecer a los dos centros de Padres. Pero si solicitar se entregue el croquis de los espacios a entregar en comodato, además señalar el tiempo 15 años renovables.

* Concejal Sr. Oliva, no pudo estar presente en esta reunión pero le dio las excusas vía teléfono al Presidente de la Comisión donde le manifestó su apoyo a la solicitud de comodato, está en condiciones de aprobar el comodato para ambos centros de padres.

* Concejal Sr. Lizama, en los que se refiere a la solicitud del comodato de la Sala Cuna y Jardín Relmu Rayen de Colga, estuvieron conversando y manifestó su apoyo, es su intención aprobar, considerar lo que dijo el colega Marican, sobre el croquis del espacio solicitado. Pero dado al ataque hacia su persona, encuentra que el Concejal Salazar está tomando una actitud similar a la del presidente, porque todo lo que ustedes proponen tienen que ser inmediatamente aprobado y el que se opone hay que marginarlo, vetarlo o hay que desprestigiarlo, se refiere que en la reunión hubieron otras situaciones, además lo converso con sus colegas, porque si hacen reuniones de comisión es para resolver situaciones y traer las propuesta a concejo para que el Alcalde y Presidente la pueda llevar en tabla, por eso señalo que no le encontraba sentido que estuviera el Alcalde presente, se podría haber evitado la reunión, porque el Alcalde tiene voluntad de resolver. Además se presentaron situaciones graves que no aparecen en el informe, fueron a ver un problema grave que tienen con las aguas servidas y a ustedes no les parece nada grave lo que plantea ahí, in situ, pero en el informe aparece solo lo bonito, ahora se va dar en comodato, pero en qué condiciones, como Alcalde sabe la cantidad de alumnos que tiene el jardín? y cuanto alumnos tiene la escuela?, todos esos detalles son importantes, hay situaciones y lo plantearon en la reunión, porque se hizo una actividad en reemplazo del We Tripantü, un Trawün que se realizo un mes después y a



los niños le dieron carne descompuesta y eso se dijo en la reunión pero no está en el informe, en el informe solo se pone lo bonito, se le pidió explicaciones a la DEAM y todos se lavan la manos. Luego la situación del cierre perimetral donde vieron la situación de las aguas servidas, donde está la fosa séptica y una cámara de elevación de aguas servidas estaba a tres metros desde la noria donde se saca agua para el consumo humano, pero a nadie le parece importante, le bajaron el perfil y por mucho tiempo lo estuvieron ocultando, pero era muy evidente.

- Sr. Presidente, solicita al Concejal Lizama que deje de mentir.

* Continúa Concejal Sr. Lizama, dice usted que no es adivino, los concejales nunca fueron a fiscalizar, pero cuál es la misión del concejal?, fiscalizar la administración del Alcalde, no es solo levantar la mano para aplaudir la gestión del alcalde, también tienen que reprender, presentar las inquietudes de la gente, son niños, familias, recordar que el mismo Alcalde años atrás quiso cerrar esta sala cuna, pero gracias a la Directora de la JUNJI de la época y el ex Alcalde Catalán no accedió a cerrar la sala cuna y fueron los apoderados que salvaron la situación.

- Sr. Presidente, le dice que solo le da un minuto más de tiempo para la intervención del concejal Lizama.

* Continúa Concejal Sr. Lizama, diciendo, es que a usted no le gusta que se le enrostre situaciones, pero esta situación no deja de tener carácter de gravedad, se comprometieron a mejorar y no se ha hecho nada, en ese trabajo hay que invertir una buena cantidad de millones de pesos, a lo menos \$ 25.000.000, solicita que todo esto se agregue al informe porque se quedó en eso en la reunión, se dijo que se iba a trabajar, se presentaría una propuesta en esta mesa, y que se trabajaría el próximo año durante enero y febrero, porque no se puede seguir exponiendo a los niños a los olores y la caca.

* Concejal Sr. Salazar, manifiesta al Concejal Sr. Lizama, que mezcla peras con manzanas, porque fueron hacer reunión de comisión por dos temas y que llegaron a esta mesa, el comodato de la casa y el comodato de terreno, obviamente a posterior fueron a ver la situación con la Directora de Educación, y sabe que están trabajando en esta situación, pero no puede poner temas que no estaban estipulados en tabla, las reuniones de comisión están reglamentadas, pero el concejal en todas las reuniones hace polémica, si no es con el Alcalde, es con un concejal, con algún funcionario, por eso, le pide el pronunciamiento al Director de Control sobre las responsabilidades de cada uno en las Comisiones, porque da vergüenza que este concejal se ponga hablar y a reclamar en una reunión solemne.

- Control Sr. Claudio Bustos, dice que las recomendaciones para las reuniones de comisión están establecidas en el reglamento, las reuniones de comisión están establecidas en el reglamento a partir del artículo 49 en adelante.

* Concejal Sr. Lizama, dice que están todos confabulados.

- Sr. Presidente, le dice al Concejal Lizama que una falta de respeto, siempre hablando mal de los funcionarios, no seguirá exponiendo al Director de Control y no es necesario que responda.

- Director de Control Sr. Claudio Bustos, responde que tiene protección legal cuando se le cuestiona y difama, siempre ha tenido voluntad de atender al concejal cuando le consulta diversas situaciones, porque es el asesor del concejo y si mañana el concejal le va a preguntar por algún tema le dirá la verdad y eso le consta; no le gustaría entrar en diferencias personales, hace un trabajo bastante profesional, no lo patea ningún concejal y con el respeto que merece el Alcalde, el tampoco lo patea. Respondiendo a la duda, esta no es pertinente.



- Sr. Presidente, solicita que quede en acta las constantes falta de respeto del concejal Lizama frente a los funcionarios, a la autoridad y a sus colegas, que ha sido una constante. Y si sigue en esa situación no permitirá que hable más.

* Concejal Sr. Pantoja, manifiesta que este circo sigue y suma, el circo del concejal Lizama, aquí los funcionarios no están desamparados, hay muchos concejales pro funcionarios, y en base a esto, solicita que la Asociación de Funcionarios Municipales se manifestó sobre los dichos del concejal Lizama en reiteradas oportunidades, a través de un documento público.

* Concejal Sr. Salazar, se suma a las palabras del concejal Pantoja, aquí el concejal Lizama le ha faltado el respeto al Control don Claudio Bustos, el asesor directo del Concejo, por eso puso esa nota en el informe de comisión, porque el concejal lo hace en las reuniones de concejo y en cualquier parte.

* Concejal Sr. Lizama, hablara igual y exigirá sus derechos, aquí hay solo hay un ánimo de desprestigiar a su persona.

- Sr. Presidente, le solicita al Concejal que todo lo que tenga que decir lo haga en sus incidentes.

- Secretario Municipal, respecto de los comodatos, es necesario que se deje establecido, para quien vaya a confeccionar los respectivos contratos de comodato, que se deje claro primero que son dos comodatos, uno por la casa, para ambos centros de padres, con sus respectivos deslindes y superficie, porque esa construcción está ubicada dentro de un terreno, y otro por un retazo de terreno que también debe tener sus deslindes, superficie, accesos, además ver si ese terreno le va a permitir tener acceso a la casa. Por último se debe estipular la cantidad de años.

* Concejal Sr. Salazar, señala que lo conversaron, había una pequeña duda de metros, por eso no lo incorporo en el informe, pero lo iba ver la DAEM con el Centro de Padres, supuestamente la casa queda dentro del terreno que se solicita en comodato.

* Concejal Sr. Ibarra, manifiesta un punto importante, lo único que aprobó fue el informe, porque el comodato no viene en tabla.

- Sr. Presidente, le parece bien lo plantado, y que para la próxima sesión vendrá en Tabla la solicitud de aprobación de ambos comodato con todos los antecedentes correspondientes.

5.- ASUNTOS DE SESIONES ANTERIORES,

- No hay.

6.- ASUNTOS NUEVOS

6.1.- Entrega del Balance de Ejecución Presupuestaria del segundo trimestre año 2019.

* Se entregó copia del informe trimestral a cada uno de los Sres. Concejales.

7.- INCIDENTES.

7.1.- Concejal Sr. Marican:

* Insistir con los proyectos que ha solicitado reiteradas veces para el sector ultra estación, principalmente por las veredas en calle Padre Alberto Hurtado, Eleuterio Ramírez entre Casanova y O'Higgins.

* Se alegra enormemente por el proceso de participación de los presupuestos participativos, pero señalar e insistir que en el salón del Centro Cultural hay que clausurar las escalinatas, ya es demasiado la cantidad de accidentados, el día domingo para las votaciones nuevamente tuvo que presenciar otra situación con unos adultos mayores, si no se pone un párale a este tema, no entiende cuando se habla que



Pitrufrquén es una comuna amigable con el adulto mayor, se alegra por la rampla que se realizó al exterior del centro cultural, que le da mayor seguridad a la gente, y solicita que se modifique lo más pronto posible el auditorium, porque lo viene solicitando hace muchos años desde cuando se quemó el centro cultural, solicita tomar cartas en el asunto.

* Se alegra por el proceso que se vivió el día de ayer respecto a la determinación de algunos Seremis en beneficio de la comuna de Pitrufrquén y de todas las comunas de la cuenca del Toltén, un trabajo de mucha gente que incluso yo no viven en Pitrufrquén, desde el 2013 y 2014 en adelante, es de esperar que esta empresa, que más encima con inversionista chilenos se atreva a entrar al living comedor de nuestra casa, inclusive hasta el dormitorio, por lo tanto, agradece este movimiento que se realizó, agradece a todas las personas que de distintos lados se puso la camiseta por el Río Toltén, no se trata de colores políticos, aquí se está defendiendo un patrimonio de la humanidad, la guerra después será por el agua, pero aquí están en el jardín del edén por así decirlo. Como lo dice una canción. Algunos criticaron que no estuviera en esta instancia, no quiso decirlo en redes sociales pero lamentablemente no pudo estar por el fallcimiento de su abuelo, tampoco lo clarificara en Facebook, porque hay cosas personales que afectan y no es necesario publicarlo.

7.2.- Concejal Sr. Oliva:

* Había pedido la palabra en la intervención anterior, lamentablemente no se le dio la palabra, comienza lamentando lo ocurrido recientemente en este concejo, parece que don Claudio Bustos, Director de Control, le afecto bastante porque se retiró de la sala, se suma a la opinión y solicitud de sus colegas Raúl Pantoja y Martín Salazar para que los funcionarios hagan una misiva en contra de las faltas de respeto, malos tratos de su colega Concejal Lizama, hacia los funcionarios municipales, cosa que vivió en carne propia cuando fue funcionario años atrás. Vuelve a pedir respeto, aquí se les ha tratado a los tres concejales que están a favor de la gestión del Alcalde y la gente lo sabe, como zombis, títeres y tele tubbies la semana pasada, eso es molesto, una falta de respeto, y por su parte no ha tratado de chiflados a nadie.

* Por otro lado vuelve al viaje a Argentina, primera vez que viajaba acompañando a un grupo y primera vez que probaba como pasajero el bus municipal, ahora entiende las cartas de agradecimientos de las agrupaciones que han salido a sus viajes en el bus municipal porque es cómodo y hacía falta, felicita al Alcalde por esa buena iniciativa y qué bueno que este concejo lo aprobó.

* También se alegra por lo sucedido este domingo en Pitrufrquén, no pudo estar pero se enteraron por las redes sociales del proceso de los presupuestos participativos, fue mucha más gente que el año anterior y eso es bueno porque quiere decir que la gente participa y es un respaldo a la gestión municipal, es algo que sanamente envidian otras comunas, una fiesta ciudadana, además el tiempo estuvo muy bueno, agradecer a toda la gente que voto, a los funcionarios municipales que trabajaron antes y después de las votaciones y agradecer a la gente, a los vecinos, porque sin su participación esto no sería tan exitoso.

* Por lo ocurrido ayer también muy contento, venía en el bus cuando supieron de la votación de los Seremis, había mucha gente en contra de esta hidroeléctrica, muy contento por el resultado y por el trabajo del Alcalde.



7.3.- Concejal Sr. Lizama

* Manifiesta su alegría por lo ocurrido ayer en la Intendencia Regional donde se decidió en esta etapa el rechazo a la Central Hidroeléctrica Los Aromos, coincide con algunas personas que no publicaron en las redes sociales, porque eso se mal utiliza, siempre revierte la información en un ataque a favor o en contra. Esto se descubrió el año 2011, el año 2012 se ingresó el proyecto y en aquella oportunidad la municipalidad no se pronunció, lo importante es que este proyecto esta rechazado, se alegra por los Seremis que votaron en contra del proyecto y valora a los que votaron a favor, en el sentido que por alguna razón tomaron esa decisión, porque detrás de ellos no solo está la persona, está la institución, los profesionales que decidieron lo que todos sabemos. Agradece a todos por el apoyo y a los que estuvieron manifestándose en contra de este proyecto para que las autoridades tomaran conciencia y votaran a favor de preservar los recursos naturales, el rio no le pertenece solo una persona, les pertenece a todos.

* Solicita un informe por los proyectos de mantención y reposición de veredas, han tenido muchos accidentes de mamitas con sus hijos, abuelitas y si esta es una comuna amigable con los adultos mayores, es necesario tener veredas en buenas condiciones para que los adultos puedan salir a caminar.

* Solicita repetir el operativo de basura, Pitrufquén se ha convertido en una comuna muy sucia, en todas las cuadras hay basura que el camión recolector no se lleva, ver la solución de lugares de acopio porque no hay donde votar escombros, ramas, enseres del hogar, sin embargo, presentara un informe, porque la empresa de áreas verdes está votando en un lugar que es particular, pero es en lecho del rio, y cree que si se va a defender nuestra MAPU, se debe fiscalizar donde está votando basura la empresa de áreas verdes, que le retira solo a algunas personas y otras no, se está discriminando de parte de la administración municipal, a la Sra. Irene le costó \$ 40.000 el retiro de esa basura, sin embargo de otros lugares si se la llevan.

7.4.- Concejal Sr. Ibarra:

* Parte por lo que sucedió ayer, que no es nuevo, viene del año 2011, unos partieron, otros se sumaron y otros terminaron la causa, mucha gente los critico porque no participaron en esta instancia, pero cree que se debe ser prudente, confiaba en los Seremis, no sabía lo que iban a decidir, pero si internamente converso y les dijo que no era buena la instalación de esta Hidroeléctrica, por muchos motivos, por eso cuando el Presidente pidió el voto político en la sesión pasada, le dijo que era bueno argumentar el voto político de cada uno de los concejales, para dar a conocer lo que cada uno sentía, ya que este proyecto tuvo mucha adenda, que no se repararon, que se trabajaron en mesa, se hicieron muchas reuniones el año 2013-2014, después la gente se fue olvidando del proyecto Central Los Aramos, aunque este seguía en curso y apareció ahora, hicieron el llamado para que se sumaran las municipalidades de Toltén, Teodoro Schmidt, porque andaban solos luchando. Está de acuerdo con salir a manifestarse pero pasivamente, han ido pasando muchas cosas, por eso no es participe de las marchas, aunque lo hizo cuando quebró la empresa constructora del Hospital de Pitrufquén, pero el año pasado en Lanco por una protesta fallecieron tres personas y el otro día estuvo a punto de pasar lo mismo acá en el Puente Pitrufquén, donde un auto fue impactado por un bus. Le pareció bien lo que hizo el Alcalde con una camiseta manifestando el rechazo a estas Hidroeléctricas, también puede ser a través de la música, etc. Escucho el discurso del concejal Salazar muy claro y conciso, aunque no son vinculantes pero tienen mucho que aportar para la decisión final de los Seremis.



Por otra parte somos buenos para andar en protestas, pero somos nosotros mismo los que contaminamos el rio, el llamado a los pescadores es a no depredar, cuantos inclusive colocan redes en la época de Chinook, y cuando viene el turista no pica nada. Ahora también se está haciendo un proyecto para reforestar, pero el sector de la puntilla está convertida en un basurero, hay que trabajar para mantener el rio limpio. En las poblaciones como Los Naranjos, Las Camelias se podría reforestar con flores o árboles que llevan el nombre de estas villas para dar mayor identidad.

7.5.-Concejal Sr. Salazar:

* En primer lugar felicita al Alcalde por la gran votación de los Presupuestos Participativos, felicita a todas las instituciones que salieron favorecidos con sus proyectos y en especial a los dirigentes que son los que ponen la cara y se sacrifican para que su organización gane beneficios, y obviamente a los funcionarios municipales que estuvieron de temprano trabajando, incluso del día anterior, muchos de ellos cambiándose de oficinas y con el proceso de P.P. un doble trabajo, sus sinceras felicitaciones para ellos, no cuestiona a nadie y ve como los funcionarios se sacan la mugre por el bien social de la comuna, por eso duele cuando son criticados.

* Agradecer enormemente al Alcalde por lo hizo durante este periodo desde que asumió como Alcalde, lo converso con muchas personas, porque como Alcalde cumplió con un rol fundamental para que no saliera este proyecto de la hidroeléctrica en el rio Toltén, en las redes sociales salen formularios que él firmo y muchas personas lo pueden interpretar de diferentes formas, pero firmo ese formulario no porque estaba de acuerdo con la Central Los Aramos, si no que para hacer una consulta indígena en su territorio, por eso ayer fue enfático en criticar el actuar de este Gobierno y del Gobierno anterior, porque a las comunidades los invitan a participar, a dar opinión favorable o desfavorable y después no lo ponen en el papel porque no es vinculante, y esa es la molestia que tienen las comunidades indígenas, esa es su molestia y lo dijo el día de ayer, para que los invitan a participar si la opinión no será vinculante, siempre ha dicho que mucha gente del campo no tienen sueldo, generan sus recursos de acuerdo a lo que crían y a lo que siembran, y mucha gente dejo de hacer sus cosas para participar de esa consulta.

Quiere agradecer enormemente a su pueblo mapuche, porque sabe y lo converso con muchas ñañas que no tienen la posibilidad de expresarse, pero si tienen la posibilidad de manifestarse de diferentes formas, como persona natural, persona individual, como autoridad ancestral, como dirigente o como asociación, un mapuche no necesita el respaldo de otra institución, lo puede hacer de forma individual, los mapuches se manifestaron durante mucho tiempo y ayer sobre todo, incluso sabe que ayer en la mañana mucha gente se levantó temprano, y él también lo hizo, quizás no debería decirlo, pero lo quiere compartir, se levantó temprano para pedirle a Chao Dios que los acompañara.

Ayer había mucha emoción, porque este proyecto les saco lágrimas, no solo a la gente mapuche, también a personas no mapuches, porque en la intervención que cada uno realizo ninguno estaba a favor de este Central Hidroeléctrica, por eso se suma a esa alegría, y agradece a la comuna de Pitrufquén que en masa estuvo apoyando, agradece al Concejal Pantoja, que fue el único Concejal que se pronunció cuando el Alcalde y Presidente de esta mesa solicito un voto político y fue el único concejal que estuvo apoyando ayer.



Quiere detenerse con mucho respeto que merece el Alcalde, su Esposa, su Hijo, la Familia, porque el Alcalde junto a su familia pusieron una camiseta que un niño inocentemente no tenía idea que decía, pero cuando este niño se convierta en adulto vera alguna foto y recordara lo que su familia hizo por la naturaleza y el rio Toltén, porque esta defensa es para las futuras generaciones.

Agradece a todos los Alcaldes que se sumaron, Alcalde de Toltén, Alcalde de Teodoro Schmidt, lamentar que no estuvo el Alcalde de Freire, agradece a los Consejeros Regionales, en este caso a la Consejera Jacqueline Romero, al Sr. Intendente quien no dio argumento porque en el Consejo Regional ya se había manifestado en contra del proyecto, a los Seremis que rechazaron el proyecto, pudo conversar con varios, porque este proyecto no cumplía técnicamente y por lo tanto cree que este Gobierno se sacó un peso de encima, si se aprobaba este proyecto las manifestaciones seguirían. Finalmente agradece a todos los que apoyaron, incluso a algunos funcionarios municipales que en la tarde llegaron y se sumaron a la manifestación.

7.6.- Concejal Sr. Pantoja:

- * Primero se suma a todos los comentarios del Concejal Martin Salazar.
- * Manifiesta su sentido pésame al Concejal Marican, no tenía idea del fallecimiento de su abuelo.
- * Manifiesta su alegría y su orgullo que los presupuestos participativos hayan tenido el éxito que tuvo, felicita al Alcalde porque es una iniciativa que nace de la gestión municipal, y no puede dejar de felicitar a todos los funcionarios municipales que son parte de esto, un tremendo despliegue, un tremendo trabajo, estuvo algunos días antes en varias oficinas en la previa de los Presupuestos Participativos, y estaba de locos, como corrían para tener todo listo y dispuesto y en marcha para el día domingo, sus más sinceras felicitaciones para ellos, y también felicita a todas las organizaciones que resultaron ganadores.
- * Consulta en qué etapa se encuentra la postulación o formulación del Plan de Cultura.
- * Por otra parte, los basurales son un tema interminable, pero cree que se debe hacer una campaña más profunda de lo que se está haciendo, poner señales, letreros que indiquen multas, hay letreros que se han sacado, ejemplo entre Villa Los Ríos 4 y Villa Los Lagos, y a su vez que la municipalidad pueda hacer una publicación en el diario local durante un tiempo determinado informando lo grave de las multas y que se va a multar a cada uno de los cochinos, que por culpa de ellos la comuna no brilla como tendría que brillar.
- * Solicita al Departamento de Tránsito la demarcación del paso peatonal en calle Balmaceda con Calle Casanova.
- * Solicita la reparación de algunos caminos, es tercera vez que solicita la reparación del camino a Inoco, estuvo en el sector y no se ha hecho, también el camino Filoco a Los Galpones.
- Sr. Presidente, señala que ese camino le corresponde a Vialidad.
- * Continúa Concejal Sr. Pantoja, pero como dijo al Presidente en un minuto, que si era necesario la Municipalidad iba a intervenir los caminos si Vialidad no lo hacía, por eso lo está solicitando, el camino está intransitable según lo que manifiestan los vecinos.
- * Reparación en acceso a Villa Amuley Ruca, se hizo pero ya está horrible nuevamente y transita una cantidad importante de personas.
- * Y por último, volviendo a lo sucedido ayer respecto de la Central Hidroeléctrica nuevamente manifiesta su alegría y agradecer a los integrantes de la Comisión de Evaluación Ambiental de la Araucanía, que votaron en contra del proyecto, pero no puede dejar de nombrar a los que el Presidente no nombró y que son personas no gratas



en la comuna de Pitrufrquén, se refiere a: Andrea Flies, Seremi de Evaluación Ambiental SEA, Pablo Artiga, Seremi de Vivienda y Urbanismo y Erwin Gudenschwager, Seremi de Energía, quiere dejar de manifiesto el repudio como concejal por la votación el día de ayer de parte de estos Seremis.

- Sr. Presidente, muchos de los caminos que manifestó el concejal han sido arreglados y producto del tiempo no duran ni dos semanas, pero están periódicamente reparando caminos, en la Variante Molco se pasa cada dos semanas y no dura nada, pero ya verán cuando se mejore el tiempo, van colocar material.

- Dideco Sr. Víctor Sandoval, comenta que la solicitud está hecha a la coordinadora Alejandra Moltaban, ella está trabajando en el Plan pero no es un proceso rápido, hay un proceso participativo, hay que seguir los lineamientos del Ministerio de la Cultura y las Artes, están trabajando incansablemente, y no es una excusa pero en Dideco están con bastante actividades, pero se está trabajando en el Plan de Cultura.

* Concejal Sr. Pantoja, hace hincapié por un benéfico directo para la comuna, se ha trabajado tanto en el ámbito deportivo, el interés en relación del Plan de Cultura, si se destaca en deporte, también se puede destacar en cultura.

- Sr. Presidente, señala que se vienen muchas actividades, vienen las fiestas patrias con un mes de actividades, pero en octubre se compromete en exigir que se trabaje en este plan de cultura.

* Concejal Sr. Marican, solicita arreglar el acceso de Sur a Norte por la Caletera, hay un problema con uno de los propietarios y el camino está intransitable, y a todos les sirve ese acceso.

Con esto, Sr. Presidente y Alcalde Titular de la Comuna don Jorge Jaramillo Hott, da por terminada la sesión siendo las 12,26 horas.



JORGE JARAMILLO HOTT
PRESIDENTE DEL CONCEJO



OSVALDO VILLARROEL CARRASCO
SECRETARIO MUNICIPAL